

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO FUNDADO POR JUAN BOTELLA PEREZ.

Redacción, Administración
y Talleres
Sagasta, 55 y Cid, 12
Teléfono, 1621. Aptado. 171

Número suelto, 15 céntimos
SUSCRIPCIONES
Alicante, un mes 2'00 ptas.
Provincia trimestre, 8'75 "

Año XXV

Alicante, viernes 31 de Diciembre de 1937

Núm. 9.035

Comentario del día

Dos conductas

Siguen los facciosos publicando unos comunicados oficiales y unas ampliaciones oficiales de los mismos, que llenan de estupefacción a quienes los leen en el extranjero. Según ellos, los republicanos no hemos entrado en Teruel, ni tomado todos los pueblos, que formaban el sistema defensivo de montes, trincheras, reductos y baterías que era centro dicha ciudad. Inventamos triunfos que solo existen en nuestra imaginación.

En los días en que iban cayendo, una tras otra, las defensas del campo atrincherado turolense, los rebeldes publicaban en sus diarios y radiaban desde sus emisoras relatos dramáticos de las sangrientas derrotas que según ellos, estaba sufriendo nuestro Ejército de Levante. Todas las tardes quedaban miles de muertos republicanos y un material enorme delante de las líneas facciosas, muertos y material que por las noches enterraban y recogían los soldados de Moscardó. Y agregaban que habíamos caído en la ratonera, que 20.000 de los nuestros estaban copados, que Aranda había pedido a Franco un plazo de 48 horas para causarnos un Sedan...

Al mismo tiempo, el jefe de la guarnición de Teruel comunicaba a sorprendido y expectante vecindario que la causa del ataque republicano se debía a la toma de Guadalajara por las tropas fascistas. Los fugitivos republicanos de La Alcarria, en su pánico, presionaban sobre Teruel para abrirse camino y escapar a un definitivo desastre.

¿Que todo esto es spueril y absurdo? ¿Que la geografía, la lógica, la estrategia y el sentido común más elemental son igualmente agraviados con tales extrañas imposturas? Desde luego. Pero hace casi un año y medio que los rebeldes viven cultivando la mendacidad y edificando sobre engaños monstruosos sus construcciones militares y políticas.

¿Qué de raro tiene que el golpe inesperado de Teruel, les haga desconocer todo hasta el punto de arrojarles a la fama del disparate sin fondo?

Los comunicados republicanos son un modelo de sobriedad y de veracidad. Se cuenta lo que sucede sin más limitación que la que impone la necesidad de no revelar nuestros planes al enemigo. El pueblo español, que da su sangre por su libertad e independencia, es tenido escrupulosamente al corriente de las fluctaciones de su guerra civil y nacional. Sus nervios están bien templados y se acostumbró a mirar a la adversidad cara a cara. Y cuando le sonrre por fortuna, no se deslumbra. Acepta el triunfo con la misma serenidad con que aceptaba el revés. Sabe que esta lucha vital, que no ha querido y a que le obligó la coalición de los traidores de dentro y de los despotismos ambiciosos y codiciosos del exterior, acabará, con la vic-

¡Viva la República!

El nuevo coche-tranvía....

Construido en los talleres de Alicante y probado con feliz resultado ayer

Es una muestra del éxito logrado por los tranviarios alicantinos al hacerse cargo del servicio

Desde ayer, según tuvimos ocasión de adelantar, figura en el servicio de tranvías de nuestra ciudad, un nuevo coche, señalado con el número 90 y a cuyas pruebas oficiales fuimos atentamente invitados, según digimos también, por el Comité de Industria y Consejo Obrero de Tranvías Alicante.

EL COCHE...

Es del nuevo modelo aerodinámico, completamente moderno y comodísimo. A excepción del motor y regulador que son de fabricación francesa, lo restante, desde el chasis, hasta la última pieza, se ha construido en los propios talleres de La Florida, constituyendo un timbre de gloria para los obreros y para el ingeniero don Luis Badías Aznar, ya que la Empresa, árdua y difícil por la falta de elementos en estas circunstancias, se ha visto coronada por el éxito más rotundo.

En cuanto a estética, no se puede pedir más. Ya hemos dicho que se trata de un coche modernísimo. Pero es que al gusto depurado que ha existido a proyectarlo, en la ejecución se ha cuidado del detalle, haciéndolo confortable y sólido. En la parte mecánica, se ha rehuido de los remaches y todas las soldaduras que lleva son del nuevo sistema eléctrico.

Interiormente, se ha empleado únicamente madera de caoba, para la construcción de testeros, ventanales y asientos, muy cómodos y de una sola clase, al igual que en las grandes poblaciones. En lugar de la rotulación fea y anticuada de hierro esmaltado, figuran letreros de metal fundido. Todas las piezas metálicas, cuidadosamente niqueladas, con perfecto alumbrado de luz semi-invertida y grandes ventanillas, muy bien dispuestas. La pintura del techo, blanca y al esmalte.

Exteriormente, el coche está pintado, al Duco y con los colores alicantinos: azul y blanco. Y para que en tonoría de su causa. Y el viejo estoicismo racial se acendró en el sacrificio sangriento —luto y lágrimas, ruina y muerte— que viene soportando desde Julio de 1936.

No necesita de la mentira para confiar. Exige la verdad, toda la verdad, a sus gobernantes. Y estos se la dan cada día con honradez viril.

do él revele el alicantinismo, adosados en sus partes laterales, figuran dos escudos de la Ciudad, de metal fundido y admirablemente logrados. Por cierto que hemos de aprovechar esta conjuntura de hablar del Escudo de Alicante, para desvanecer las dudas suscitadas siempre que se trata de interpretar la verdadera expresión de las letras C. I. I. A.

Según un antiguo crónista de la Ciudad de Alicante, la verdadera significación de esas cuatro letras es la de Colonia Julia Illice A. one.

Y hecha esta aclaración, que hemos considerado oportuna, proseguiremos con la descripción del coche.

Lleva exteriormente, doble aumbra do que los antiguos. Dos grandes faros, por testero de pataforma, con sus pilotos correspondientes. Es decir, un coche que honra a sus constructores y digno de Alicante.

LA PRUEBA OFICIAL

Efectuóse ayer mañana con felicísimo resultado y causando la admiración del público, que durante el recorrido, de Cochera a Explanada, Fábrica de Tabacos, Mercado y Florida, tuvo ocasión de apreciar la elegancia de su línea. En cuanto a su comodidad y confort, ello nos fué dable apreciarlo a quienes tuvimos la satisfacción de figurar como pasajeros, en este viaje de prueba oficial.

Acudieron a ella, entre otras personalidades, el gobernador civil don Jesús Monzón, el comandante militar, coronel don José Sicardo, el Alcalde de la ciudad, don Santiago Martí, el ingeniero-director de Obras de Puerto, don José Sena, el ingeniero-delegado de Obras Públicas, don Juan Montañés, el ingeniero de esta Delegación de Industria, don Felipe López Morales, el Vicepresidente del Consejo Provincial, don José Cañizares, el delegado del Trabajo, don José Vallejo, don Francisco Garrigós, por los tranviarios de Madrid; el camarada Pérez Domenech, por la Federación Local de la U. G. T., don Agustín Mora Valero, presidente de la Junta Provincial de Unión Republicana, don Francisco Armengol, del Sindicato de Obras de Puerto, el camarada Director de «Bandera Roja» y por EL LUCHADOR, nuestro camarada Fermín Botella.

DESPUES DE LA PRUEBA

Visitamos los talleres de explota-

ción, acompañados del ingeniero-director don Luis Badías Aznar y de los miembros del Comité de Industria, camaradas Agustín A. cantur, Samuel Mendoza y Antonio Robles, pudiendo advertir la inmensa labor desarrollada en los mismos, aún a costa de las dificultades del momento.

Antes, cuando la explotación estaba a cargo de la antigua empresa, difícilmente podían repararse los coches en los talleres de la Florida. De ello podrá dar fe mejor que nadie, nuestro buen amigo Vicente Guillén. Ahora, han sido dotados de maquinaria moderna, tanto para la parte metálica como para la dedicada a la madera, de ahí, que merced a esos nuevos elementos, se reconstruyan motores que fueron desechados en la explotación de Murcia y se construyan coches, como el ahora inaugurado, verdadera maravilla entre los de su clase.

EL EXITO DE LOS TRANVIARIOS

Acompañados del camarada Mendoza, nos fué dable también a nosotros advertir otro aspecto progresivo, que dice mucho en favor del Comité de Industria y del Consejo Obrero de Tranvías Alicante.

Estuvimos también visitando las Oficinas y así como en los talleres quedamos admirados, pudimos apreciar idéntico acierto en la parte administrativa.

Los obreros tranviarios, que para triunfar en la parte técnica, supieron respetar en los puestos a quienes habían demostrado capacidad y competencia, también en la administrativa han sabido conservar a aquellos elementos necesarios para completar el éxito. Y así ha sido posible que, sin aumentar las tarifas y pagando materias a precios cinco y seis veces más elevados que antiguamente, se haya dotado a la explotación, de unos talleres modernos, esté en circulación ya ese primer coche, primero de una serie de diez y ocho y exista el proyecto, realizable al conseguir carriles, de establecer dos nuevas líneas una a San Gabriel y otra a Villafranqueza.

Pero es que además, debido a la escrupulosa administración, con ser im portantísimas esas mejoras, que han de redundar en beneficio de vecindario alicantino, los obreros tranviarios tienen su refugio en los mismos talleres y aprovechando la piedra y arena del desescombro están levantando un magnífico edificio para mejorar la instalación de Oficinas y establecer dispensario médico y biblioteca.

Allí, en las oficinas de Tranvías, se lleva una contabilidad especial para cada coche y un tornillo que se saque del almacén se sabe donde ha sido empleado. Ello ha de dar una idea de la escrupulosidad puesta al servicio por estos abnegados obreros, en pro del éxito de la socialización modelo que se ha hecho de la explota-

Consulado de Francia en Alicante

Debido a las circunstancias actuales el Consulado de Francia en Alicante, suspende la tradicional recepción de 1.º de año.

Alicante 31 de Diciembre de 1937.

Inspección Provincial de Sanidad

Se avisa a todos los médicos que por cualquier causa no hayan solicitado el carnet profesional que fija la Subsecretaría de Sanidad, en la orden de 16 de Junio de 1937, se abre un último e improrrogable plazo de ocho días para que envíen a esta Inspección Provincial, la ficha médica y las dos fotografías para la obtención del referido carnet.

El Inspector Provincia, de Sanidad, J. Eleizegui.

ción de esta industria.

En la oficina del ingeniero señor Badías, hemos podido advertir el detalle apuntado y a la vista están los cuadros del material móvil con los diagramas de reparaciones, que lo atestiguan.

Y también en los gráficos existentes en la oficina de recaudación, hemos podido ver que, contra la recaudación Septiembre a Enero en los años 1935 habida durante el cuarto trimestre de a 1936, de pesetas 544.292'45, ahora en el mismo periodo de tiempo, es decir de Setiembre de 1936 a Enero de 1937, se ha elevado a 662.944'25.

El éxito de los obreros tranviarios, ha sido rotundo y por ello es felicitamos cordialmente.

UN DELICADO OBSEQUIO

Lo hubo después de la prueba del nuevo coche y de la visita a los talleres.

En el domicilio particular del ingeniero señor Badías, en el mismo edificio de Tranvías Alicante, el Comité de Industria y Consejo Obrero, obsequió espléndidamente a los invitados, teniendo la gentileza de hacer los honores a los mismos, confraternizando con los camaradas tranviarios, doña Amelia Bono de Badías y su linda hija Amelita.

Al fin, de delicado obsequio, usaron de la palabra el camarada Miguel Aguado, por el Sindicato Tranviario, el Gobernador Civil, Pérez Domenech A. cantur, Cañizares, Garrigós y Badías Aznar. Unos en tonos de expresiva felicitación y otros agradeciendo las muestras de afecto y ofreciendo superarse, en beneficio de la industria y de Alicante. El Comandante Militar señor Sicardo y el alcalde de la ciudad, señor Martí, aunque no usaron de la palabra por no prolongar el acto, se sumaron también y muy cordialmente, a las felicitaciones expresadas y a las que una sentidamente la suya, El Luchador.

Momentos

A las puertas de un nuevo año

Por MANUEL ARQUES SUCH

I

Envuelto en una dantesca orgía de sangre desaparece el año 1937. Todo un año cubierta España de humo de pólvora. Rotos ya los oídos del zumbido de las balas, del tronar de los cañones, de las bombas lanzadas por los acrop años.

¡Trágico 1937!

La paz de los campos y la alegría de las ciudades, se ha trocado en campos de batalla; y su silencio y sus risas, convertidos en gritos guerreros, en canciones bélicas, en lamentos, en infinitos ¡ay! de dolor. En desolación. En muerte.

¡Maldito 1937!

¡Maldito los traidores que causaron este crimen!

II

¡1937! ¿Qué dejas? Sangre. Sangre. ¡Sangre! Los ríos de España se han secado. Ya no corre, riente, el agua cristalina que daba vida a los campos verdes. Por todas partes, sangre. ¡Sangre! La sangre generosa de nuestro pueblo que defiende su libertad y su independencia. La sangre débil de nuestros ancianos. La sangre de nuestras mujeres. La sangre de nuestros niños. ¡De nuestros niños! Toda ella, como una interjección suprema, por los campos, por los montes, por los valles, por los pueblos, por las ciudades.

Esa es tu estampa —dramática y sublime— 1937. ¿No te horrorizas?

¡Esa es vuestra obra, traidores!

III

Un crepúsculo sin colores. Un crepúsculo tétrico. Paisajes destruidos, en sombra. Pueblecitos con casitas blancas, en sombra. Ciudades con edificios heridos y caídos por la metralla, en sombra.

En estas noches —tinieblas densas arriba y abajo— interminables, danzan —danzas de un exotismo salvaje— figuras monstruosas que gestuculan sin armonía...

Sin claridad de sol, en parte alguna.

IV

1937.

Guerra. Guerra. ¡Guerra!

¡Ah! Y un ejército en nosotros. Un auténtico ejército. Nacido y creado en la misma entraña del pueblo. Parto doroso pero feliz. Así, doloroso y feliz.

¡Un ejército!

España —los escépticos quedan abortos— aún sabe crear. Y crear en cantera sana; supueblo.

V

Mañana paso el de los traidores. Soñaban para sus conquistas definitivas en 1937.

¡Quedaos con él!

Nosotros con la sonrisa en los labios, pese al dolor del cuerpo y del alma, entramos decididos y con fé —jamás nos abandona la fé en la victoria— en 1938.

Atrás queda 1937 con su cortejo horrible y macabro. Nosotros vemos siempre esa lucecita —símbolo de un amanecer bello y grandioso— que lentamente se acerca. Pero que se acerca no quieren.

VI

1938.

Año nuevo.

Nuevo año.

La victoria de la República.

MANUEL ARQUES SUCH

C. N. T.

y encontraréis buenos y económicos géneros en trajes y gabanes, como asimismo hechuras y confecciones inmejorables.

Visitad nuestros talleres socializados de

- Sastrería núm. 1.—López Torregrosa, 15, tienda.
- » » 2.—Alberola Romero, 2, entresuelo (esquina Altamira)
- » » 3.—Manuel Azaña, 8, tienda
- » » 4.—Sagasta, 21, entresuelo

La bestia fascista Más de los crímenes cometidos por los facciosos en Teruel

LA AUTENTICA SIMA DE LA FINCA DE PACO

Aparentemente, en Teruel, no hubo grandes excesos de sangre durante la dominación fascista. En los cementerios, apenas si se habían enterrado unos centenares de sacrificados por las hordas fascistas; pero hay un lugar que ha sido durante diez y ocho meses la horrible pesadilla de los hombres izquierdistas. Entre los pueblos de Concud y Caude, existe un lugar denominado «Finca de Paco», y junto a la citada finca, en un recodo del camino abre su boca negra una sima cuyo fondo nadie a tratado de medir. Y este lugar fué elegido por los cabecillas facciosos para cementerio de los que seccionaban para condenar.

A excepción de muy contados, a todos los condenados a desaparecer los sacaban de Teruel a filo de la madrugada en camiones y los martirizaban en la «Finca de Paco» abandonada por sus dueños al iniciarse la rebelión; y después el peotón de pistoleros los llevaba hasta la boca de la sima y los acrebillaba a balazos; y por último, a empujones muchos de ellos eran precipitados, aun con vida, al fondo entre gritos de angustias y estertores de agonía...

Durante más de cuatro meses todos los días eran sacrificados por el mismo procedimiento entre veinte y veinticinco ciudadanos. Ahora, Teruel se prepara a levantar un monumento —sencillo si se quiere— que recuerde a todos los mártires que allí encontraron tan espantosa muerte. Monumento que diga a las generaciones venideras toda la tragedia de esta guerra criminal que ha dasatado el fascismo...

AQUELLAS EJECUCIONES EN LA PLAZA DEL TORICO

Entre risas, insultos y vivas a la religión fueron asesinados trece seres inocentes en la Plaza de Torico. En aquellas jornadas, sin duda no estaban todavía satisfechos los fascistas de Teruel con todas las salvajadas perpetradas... Sin duda sentían envidia de las matanzas llevadas a cabo por sus compinches en la Plaza de Toros de Badajoz, por los asesinatos perpetrados en los hospitales de Talavera y Toledo y por los crímenes llevados a cabo en Galicia. No quisieron ser menos y organizaron un espectáculo con toda clase de ferocidad. Aquel «espectáculo» habría de celebrarse en la Plaza del Torico.

El alcalde, publicó un bando invitando al vecindario a presenciar la «ejemplar ejecución de trece muchachas» que se habían hecho acreedoras a tal fin por su lealtad al Gobierno de la

República. Y a las dos de la tarde, una hora antes del siniestro espectáculo, todos los balcones de los edificios oficiales aparecían engalanados con colgaduras, banderas monárquicas y gallardetes y ocupados por elementos fascistas que sin cesar daban gritos ¡Abajo la República! ¡Viva Franco! ¡Arriba España! ¡Mueran los rojos!.....

Mientras sonaban las campanas de la Catedral aparecieron once hombres, una mujer vieja y una muchacha joven. Veían atados por parejas. Les rodeaba una turba de falangitas que les iba golpeando con las culatas de los mosquetones, hasta hacerles sangrar. La joven, según nuestras noticias comenzó a vitorear a la República, una vecina de Concud, al oír los gritos de aquella gente sin conciencia y no cesó un instante en sus vitores, no obstante haber recibido un tremendo golpe en la boca que le hizo sangrar en abundancia.

En la columna que sostiene el «Torico» tradicional y un puesto de venta ambulante fueron colocados los sentenciados. De esta forma, los ejecutores, todos a jornal del fascismo, comenzaron a disparar sus pistolas sobre las víctimas. Los gritos de dolor y los vivas de la muchacha de Concud fueron ahogados entre risas, insultos y vivas al fascismo. Después, aquellos desalmados desfilaron ante los cadáveres, de aquellas infelices lanzando escupitajos, hortalizas y pelladas de barro..... Así se consumó la horrible ejecución en la Plaza más popular de la ciudad de Teruel.

INDUCTORES Y AUTORES «CUADRO DE HONOR» QUE NO PUEDE OLVIDARSE JAMAS

¿Quiénes han sido los ejecutores y organizadores de todo este cortejo de crímenes tan inconcebibles para espíritus normales? Muchos; muchos que hoy acuciados por el miedo se esconden en los reductos facciosos que aún resisten en el interior de la ciudad. Pero hay algunos de más responsabilidad que otros. Figuran en primer término el ferretero Pamplona y el jefe provincial, de Falange, Felipe, hijo del canfitero de la Plaza. Ayudaba a estos en sus siniestras tareas y formaba parte de los grupos de acción Biélsa, dependiente de Casa Serrano, y el cajero y el director y un hijo de éste; el comisario de vigilancia Casabayo con los agentes de la plantilla Emilio Botuna y Narciso Jaime García y tres o cuatro seminaristas y un canónigo. Actuaba una patrulla denominada «La Acción», que estaba integrada por un maestro nacional, apodado «Ojos de Pena», otro maecante conocido por «El Calamocha» un viajante catafán apodado «El Tuerto», los guardias civiles Marqués y Renollo y el hijo de un estanquero y por el requeté José Herrero. Esta patrulla de asesinos era encargada de sacar de la cárcel a los condenados y llevarlos a la sima de la «Venta de Paco», donde a tiros de pistola o con mosquetón los asesinaban y des-

Parte de guerra

Ministerio de Defensa Nacional

Ejército de tierra

Barcelona (teléfono). — Comunicado de anoche:

EJERCITO DE LEVANTE. — El enemigo, desmontando concentraciones preparadas por él cuidadosamente en diversos lugares, se ha visto obligado a trasladar a la zona de Teruel fuerzas numerosísimas y gran cantidad de material, prosiguió hoy la operación que, con intermitencias derivadas del deseo de allegar más refuerzos, venía desarrollando desde hace tiempo, con propósito de rescatar la ciudad. Su ataque tuvo hoy carácter general, alcanzando la intensidad máxima en los dos flancos. En el derecho, nuestras líneas se mantienen intactas, pues si bien a primera hora, y después de un terrible bombardeo aéreo, hubimos de abandonar dos cotas fueron recuperadas con prontitud, merced a magníficos contraataques. En el flanco izquierdo Perdimos algunas posiciones, sin que en ello signifique peligro para la seguridad de Teruel, defendido por líneas muy fuertes.

Los facciosos emplearon hoy grandes masas de artillería, aviación y muchos tanques. Durante las acciones terrestres se libraron en el aire dos combates. En el primero nos fueron derribados dos cazas y en el segundo uno, ignorándose si la aviación facciosa tuvo bajas.

En el interior de Teruel, a las siete de la mañana nuestras tropas entraron en el Seminario, de cuyos pisos altos retiraron cuadros, cálices y ornamentos de los altares de extraordinario valor. En los sótanos del Seminario libertamos a 70 personas que los rebeldes tenían allí aprisionadas, incluso algunos soldados republicanos, a quienes capturaron en los primeros días de la operación, y el delegado político de un batallón de Carabineros. Por la tarde se voló el edificio de Banco de España y se cegó el aljibe del convento de Santa Clara, a jibe del que se valían los facciosos sitiados para proveerse de agua.

En los frentes de los demás ejércitos, sin novedad.

Constitución de la Junta de Obras del Puerto de Torre Vieja

Ayer el gobernador, señor Monzón Reparaz, estuvo en orrevieja para asistir a la constitución de la Junta de Obras de aquel puerto.

El señor Monzón quedó muy satisfecho de la reunión, dedicando fervorosos elogios al alcalde de dicha ciudad, compañero Juan Samper, quien ha contribuido mucho con su esfuerzo entusiasta a que Torre Vieja cuente con uno de los mejores puntos de España.

IDEAL CINEMA

Sensacional estreno en español de la extraordinaria y magnífica superproducción titulada

LA REINA MORA

por María Arias, Raque, Rodrigo, Pedro S. Terol y José Gil «Varillas».

Sección permanente desde las 4 de la tarde.

Camaradas: por la Semana del Niño

En estos días que los niños sueñan con lindos juguetes, nosotros tenemos que proporcionar esa alegría a los niños. La Semana de Niño tiene que ser días de alegría y de gozo para que de esta manera alividen sus penas de ver cómo sus seres más queridos han sucumbido en la lucha o se encuentran luchando en las filas de heroico Ejército popular.

Tenemos que cuidar a los niños de hoy y hombres de mañana, que han de ser los que han de modelar y estructurar a nueva España por la que todos estamos luchando. Han de ser los continuadores de nuestra obra; hay que proporcionarles todo aquello que el capitalismo les quiere arrebatar, para tenerlos sometidos en la mayor esclavitud y miseria como tuvieron a sus antepasados.

La comisión Provincial Pro —semana del Niño, hace un ardiente llamamiento a todos los que quieren una España libre feliz, y sobre todo a las madres, para que aporten un donativo a fin de engrosar la suscripción que ha de ir a mitigar las penas de todos nuestros niños víctimas del fascismo.

Por una Semana del Niño feliz. Viva la solidaridad.

Los donativos se reciben en estas oficinas, Calderón de Barca número, 2, 4.º y en el Banco Español de Crédito, a nombre del Camarada Jurado, Tesorero de dicha Comisión.

Alicante 30 de diciembre de 1937. — El Inspector Jefe y Presidente de la Comisión Pro-Semana de Niño, J. Iniesta Cuquerella.

Tribunales

TRIBUNAL DEL JURADO DE URGENCIA

En la mañana de hoy ha tenido lugar ante el Jurado de Urgencia número uno de ésta capital el juicio seguido por desafección al Régimen contra la vecina de Pinoso, Consueo Albert Albert.

Han comparecido varios testigos de cargo en representación del Consejo Municipal de aqués pueblo.

El Ministerio Fiscal solicitó para la denunciada la pena de un año y un día de internamiento en un campo de trabajo con las accesorias correspondientes.

El Tribunal ha dictado sentencia de acuerdo con la petición Fiscal.

Lea EL LUCHADOR

Información general

Un telegrama del Jefe del Gobierno

HOY LA RESISTENCIA DE LOS ESCASOS REDUCTOS DE TERUEL, HABRA SIDO COMPLETAMENTE VENCIDA

Barcelona. — Desde primera hora puede decirse que para el enemigo había llegado el momento del contraataque a fondo. Su aviación y artillería comenzó a emplearse con una violencia no utilizada en los días precedentes y precursora de amplios propósitos, y este ritmo machacón destructor y difícil de aguantar lo han mantenido horas y horas, batiendo nuestras líneas y posiciones de vanguardia. Cuando el adversario consideró que la labor preparatoria estaba hecha, trató de que avanzara su infantería.

Distribuyó sus efectivos en tres direcciones: dos que se encaminaron hacia Concul, buscando el llano, y otro que, partiendo de las posiciones enemigas de Bezas, bordeando los montes de Lado y Pedroquemado, se encaminaba a Campillo.

De ante llevaban las fuerzas rebeldes un crecido número de carros blindados y tanques. Solo por la parte de Concul, a favor de la línea de ferrocarril, actuaban cerca de una treintena.

El choque entre los efectivos rebeldes y los republicanos fué vicentísimo y se prolongó con variaciones de intensidad y resultado hasta bien entrada el día. Nuestras tropas han aguantado con magnífica moral, defendiendo las posiciones pa'mo a pa'mo.

Por Campillo, los rebeldes consiguen avanzar mejor que hacia Concul, limitándose su resultado a una pequeña rectificación de líneas. Por el Norte tuvo, tal vez, el ataque faccioso mayor violencia, ya que aquí fué donde los rebeldes acumularon más crecido número de carros de combate.

La resistencia de nuestros soldados fué excelente, como decimos. Los infantes enemigos, ante la cerrada defensa, no se atrevieron a seguir a sus blindados, y éstos, al no verse amparados, tuvieron que retroceder a toda marcha, quedando algunos de ellos en nuestro poder y algunos mutilados.

La aviación republicana tuvo también una importante intervención en la jornada, ofreciendo combate al adversario. Digamos, por último, que según reconocen sus propias radios, los facciosos consideran que la concentración de masas aéreas que han hecho hoy sobre el frente de Teruel es la más fuerte que llevan realizada desde que empezó la guerra, incluso en los combates de Guadalajara y Jarama. Nuestros observadores han contado 150 aparatos de caza y unos 40 de bombardeo, entre alemanes e italianos.

El día de ayer, en el interior de Teruel, ha significado un paso sensible en la labor de limpieza que se realiza. En la primera hora de la mañana, la voladura de una mina que había sido colocada en la madrugada anterior, permitió a nuestros soldados la ocupación del Banco de España, con lo que todas las fachadas de la plaza de San Juan están en nuestro poder, excepto la correspondiente al edificio en que está emplazado el Gobierno civil, la Delegación de Hacienda y el Hospital. En el Banco de España se recogieron bastantes cantidades de dinero y valores y se hicieron algunos prisioneros, aunque la mayoría de los defensores de este reducto perecieron como consecuencia de la voladura de la mina.

A mismo tiempo, las fuerzas que

El Gobernador civil ha recibido un telegrama del señor Presidente del Consejo de ministros, en el que dice lo siguiente:

En nombre del Gobierno y mio agrado telegrama de felicitación y renovación fe en un triunfo popular. — **Ne-grín**.

ocupaban el Seminario profundizaron hacia el convento de Santa Clara, consiguiendo ocupar el patio de este edificio. Por nuestra parte, se ha procedido a cegar el pozo que había en el mismo, y de donde se proveían de agua los facciosos fueron retirándose, para encerrarse en los sótanos y subterráneos de estos inmuebles. Se ha confirmado la impresión recogida de los prisioneros hechos de que en el interior del Seminario había buen número de personal civil. Hasta la presente hora van retiradas y evacuadas del Seminario unas 300 personas, entre mujeres, niños y ancianos. Por los pisos bajos y los subterráneos nuestras tropas intensifican la búsqueda de los rebeldes esparcidos. El convento de Santa Clara ardía anteanoche en casi toda su extensión, y a pesar de ello nuestros soldados no interrumpen su trabajo. Todavía no se sabe que ha sido del obispo de Teruel y de los principales mantenedores de la resistencia.

Las conquistas de ayer nos han permitido la liberación de cinco prisioneros que nos hicieron los rebeldes al iniciarse la actual ofensiva, y también la de medio centenar de personas de izquierda que tenían encerradas los facciosos en Teruel desde hace más de dieciséis meses.

Un prisionero hecho por nuestras tropas, sargento de Caballería, ha manifestado que la moral de los escasos rebeldes que se encuentran sitiados es bajísima. Varias veces han pensado en rendirse. Lo que más les agobia es el polvo que producen en el interior del edificio nuestros cañonazos y bombardeos.

En el Banco de España se ha recogido una emisora de onda corta propiedad de la Guardia civil, que venían utilizando los facciosos últimamente.

La toma del Seminario nos ha posesionado de un cañón y de varios obuses, gran cantidad de municiones, proyectiles de cañón y fusil que, almacenados, ocupaban varias habitaciones.

Otro prisionero ha dicho que la resistencia de Teruel habría ya acabado a no ser por la obstinación del coronel Rey de Arcón y de un capitán, propietario éste de grandes posesiones en Teruel. El coronel, según se le oye con frecuencia, aspira a pasar a la historia. El capitán defiende intereses particularísimos.

No ha sido sólo en los citados edificios donde nuestra penetración ha sido realmente efectiva. En el Gobierno civil también la capacidad de resistencia de enemigo disminuye por momentos, lo que nos permite admitir como cosa cierta que hoy la resistencia de Teruel habrá sido completo vencida.

También ardía ayer tarde el hospital y por las inmediaciones del Gobierno civil realizaban, al acabar el día, una labor de limpieza nuestros soldados.

ULTIMA HORA

INTERESANTE DISCURSO DEL MINISTRO DEL INTERIOR NORTEAMERICANO

Washington. — Se cree que la ampliación a programa naval americano no es motivado unicamente por la situación internacional sino que también tiene por objeto frenar la depresión económica y aliviar el paro.

Algunas estadísticas señalan que el número de parados ha aumentado en dos millones.

Anoche el ministro del Interior pronunció un discurso en el que atacó violentamente a las «sesenta familias» que poseen la cuarta parte del capital americano.

Aprovechando la depresión económica—estos dueños del capital tratan de quitar a la presidencia las condiciones de una colaboración absolutamente indispensable para la democracia.

Lanzó un llamamiento al pueblo con objeto de ayudar a Roosevelt en su lucha contra los altos negocios y agregó:

Esta lucha ha de ser a muerte hasta que esas sesenta familias o un pueblo de 120 millones de americanos logre la victoria.

Los Estados Unidos no pueden caer en el caos de los países fascistas y deben ser un país con libertad de negocio, un país de personas libres y no de esclavos.

SENTENCIA CUMPLIDA

Valencia. — Esta mañana a las siete han sido fusilados Tomás Rigan Masgran y el cabo de aviación Juan Estellés (Bartual) condenados a la última pena por el Tribunal de espionaje y alta traición.

LA GUERRA CHINO-JAPONESA

Shanghai. — En la provincia de Chang Tung durante los últimos raids aéreos los japoneses lanzaron más de 700 bombas en Taian-Fu, destruyendo varios centenares de casas y causando más de doscientos muertos.

El frente de esta provincia no ha experimentado cambio alguno.

La prensa china dice que muy pronto se reanudarán las operaciones en la provincia de Chan-Si donde hace varias semanas solo se mostraban activos grupos de guerrilleros chinos que infiltrándose en las líneas japonesas han quebrantado enormemente la retaguardia nipona.

Los japoneses en número de 10.000 han llegado a Chuang-Ping con numerosas piezas de artillería y sesenta tanques.

DE LA «GACETA»

Barcelona. — La «Gaceta» publica una orden de Gobernación premiando por mérito de guerra al empleo de teniente coronel al comandante de la disuelta guardia nacional republicana Juan Ibarrola.

NO SE CELEBRA LA FESTA DE AÑO NUEVO

Barcelona. — El Consejero de Trabajo ha acordado que en atención a las circunstancias de guerra por que atraviesa la República no se celebre la fiesta de año nuevo.

Por tanto en Cataluña se trabajará mañana como de ordinario en fábricas y talleres.

«DIARIO OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA»

Barcelona. — El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» publica varias circulares disponiendo causen baja definitiva en el Comisariado varios comisarios entre lo que figuran algunos de división y de brigada.

DE UN SECTOR DEL CENTRO, DONDE EL ENEMIGO HA SUFRIDO SEVERO QUEBRANTO

Madrid. — En todos los sectores del Centro continúa la tranquilidad. Unicamente los facciosos atacaron por un subsector del frente del Pardo intentando dar un golpe de mano con objeto de apoderarse de algunas posiciones republicanas.

Nuestros soldados dejaron acercarse al enemigo a escasa distancia y entonces hicieron un fuego rápido de fusil y ametralladora que les obligó a retirarse desordenadamente abandonando en el campo buen número de cadáveres.

REUNION DE LA DIPUTACION PERMANENTE

Barcelona. — Esta mañana volvió a reunirse la Diputación Permanente de las Cortes para tratar del dictamen relativo al suplicatorio contra el exministro Luis Lucia facilitando a referencia el Oficial Mayor, diciendo que se había presentado un voto particular en representación de los socialistas por el señor Lamonedá e intervinieron en el debate los señores Corominas, Velao, Fernández Cérigo y Montiel.

El dictamen no lo defendió nadie.

Durante las vacaciones de Eden este sera sustituido por Chamberlain

Londres. — El señor Eden será sustituido durante sus vacaciones por el señor Veville Chamberlain. Este hecho ha causado gran sorpresa, pues generalmente es Lord Halifax quien sustituye a Eden en sus ausencias.

Se considera que esta medida demuestra el interés del Jefe del Gobierno por los asuntos exteriores y se cree que ha sido motivado por la gravedad de la situación en Extremo Oriente.

Ha nevado en Valencia

Valencia. — Durante la mañana y primeras horas de la tarde ha ne-

vado en Valencia fenómeno que desde hace muchísimo tiempo no se producía.

También ha nevado en Barcelona

Barcelona. — Después de varios días de intenso frío como en pocas ocasiones se ha conocido en Barcelona esta madrugada ha comenzado a nevar continuado durante toda la mañana.

Oficina de Etapa de la O. C. E. A. R. de Alicante

Este organismo efectuará un reparto de juguetes a los niños refugiados en esta población, a las tres y media de la tarde de mañana, en su Refugio número 2 (Antigua Bañeta) situado en la calle de Castrava.

Sucesos

ACCIDENTES DE TRANVIA

José Riquelme Córdoba, de sesenta años de edad, que vive en el Barrio de Santo Domingo, ha sido atropellado por un tranvía, en la Avenida de Orihuela, sufriendo heridas de pronóstico reservado.

En Altosano también ha sufrido un accidente de tranvía el ciudadano Vicente López Santana, de treinta y nueve años de edad y domiciliado en la calle de Marcelino Domingo, Villafranqueza. Las lesiones que padece son de pronóstico reservado.

Vicente Seva

ODONTOLOGO

Enfermedades Boca y Dientes

Rayos X - Diatermia

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 8

San Vicente, 71, 1.º - Alicante

Salón Almagro

CALLISTA

TELEFONO 1359 - MAYOR, 14

Almacenes "El Aguila" Colectivizados

ALTAMIRA, 2.-ALICANTE

Antes de hacer sus compras, visite nuestras secciones de Camisería, géneros de punto, corbatería, guantería, sombrerería, zapatería, bastones y paraguas, artículos de viaje, modas ropa blanca, bisutería, perfumería, juguetes y confecciones para señora, caballero y niños.

Sección de Sastrería a medida

Corte elegante y confección esmerada

¡Precios mínimos y calidades máximas!

Para EL LUCHADOR

El reloj del Ministerio de Gobernación

En la torre del reloj de Gobernación ha caído un obús. Un obús fascista que ha mordido una de las cuatro aristas de la torre, comiéndose un trozo de pared; pero arriba, dos metros más arriba, allí están las campanas impertérritas cronometrando el tiempo, (el mejor amigo de la causa) que tarde o temprano sonarán a victoria. Fué la noche del domingo cuando la artillería fascista, siguiendo su inveterada costumbre de disparar en días y horas que cree hacer mas víctimas en la población civil, estuvo arrojando metralla sobre Madrid un buen espacio de tiempo. Si supieran los fasciosos el efecto que producen sus obuses en la capital de la República, de seguro adoptarían medidas restrictivas, economizando metralla para emplearla en otro sitio y con más eficacia, porque lo que es aquí, sólo consiguen los consiguientes daños materiales y algunas víctimas que son precisamente, aunque parezca paradoja, lo que más les perjudica a ellos; pues el rencor y moral aumenta en proporción directa a los bombardeos artilleros que sufre este pueblo. La puerta del Sol, la vieja madre, corazón y esencia de Madrid, notiene un sólo edificio que no presente las cicatrices de la metralla fascista. Sólo faltaba el reloj, pero también a los relojes les «toca su hora».

Este popular reloj de Gobernación cuyas campanadas oyen los radioyentes de toda Europa, y que los fasciosos de Radio Verdad captaban para retransmitirlas a sus ingenuos afines, haciéndoles creer que Madrid estaba en poder de ellos. Pero sus campanas seguirán sonando y sus vibraciones siguiendo la corriente inambrica, llegarán a oídos enemigos con eco persistente de victoria antifascista.

Los transeúntes de la Puerta del Sol, levantan la vista y contemplan por instantes los efectos del obús, pero ni un sólo rasgo de sus caras denota alteración ninguna; y es que la impasibilidad y sangre fría es cualidad característica de sus habitantes. En Madrid se respira fortaleza, contagiosa serenidad, tenacidad a no desairarse de su suelo; hablarle a una madrileña de evacuación y perdereis su amistad. Los pobres de optimismo aquí pueden curarse, aquí pueden proveerse de ese justificado optimismo porque flota en el ambiente, porque todo está saturado de renunciación, de sacrificio, heroísmo, hasta las campanas del reloj de Gobernación.

SALVADOR RIPOLL

Madrid 28 de Diciembre de 1937.

DOCTOR

Roque Ruiz Olmos

Ex-médico asistente de los Dispensarios Antituberculosos del Distrito del Hospital de Madrid, del municipal de Stettin y del de Charlottenburg, de Berlín; y del Hospital para tuberculosos Waldhaus-Charlottenburg en Sommerfeld Osthavelland (Alemania)

Corazón y Pulmones - Rayos X
Electrocardiografía
Avenida Dr. Gadea, 3, 1.º, Tel. 2354
Consulta de 11 1/2 a 1 1/2 y de 3 a 6

Sufre usted del estómago
TOME

GASTROVANADINA

DOCTOR COQUILLAT

y curará radicalmente
POLVOS: Cura el exceso de ácido (higerosloridia), etc. Caja 2'45 y 2'50 ptas.
ELIXIR: Cura la falta del ácido (hipoclorhidria) etc. Frasco 4'75 pesetas.

dentro de algunos años habrá más directoras.

«Dirigir películas es una profesión fascinadora y que ofrece brillante porvenir a las mujeres de seosa de dedicar toda su atención al estudio de la intrincada técnica cinematográfica.» declara Miss Arzner. «Las mujeres encontrarán en la labor directora un campo tan amplio para desenvolver sus actividades como en el derecho o la medicina. El aprendizaje es duro pero la recompensa vale la pena de esfuerzo».

Para terminar agrega Miss Arzner: «Hollywood da a las mujeres las mismas oportunidades que a los hombres. Sé por experiencia propia que el cine anda siempre a caza de gente de tanto sin preocuparse para nada de que sean hombres o mujeres, y a los unos y a las otras brinda exactamente las mismas facilidades.»

Cartelera

DEL

S. U. E. P.-C. N. T.

PROGRAMA PARA HOY VIERNES

CENTRAL

Estreno de la interesante película dramática

¿RECUERDAS LO DE ANOCHE?

por Edward Arnold y Sally Eilers

MONUMENTAL

La grandiosa producción Paramount en español

DESEO

por Marlene Dietrich y Gary Cooper

SALON ESPAÑA

Dos sensacionales películas

PASADO MAÑANA

por Charles Farrell

La magnífica película en español

EL ULTIMO DE LOS VARGAS

por Jorge Lewis

TEATRO NUEVO

La preciosa película sentimental

«Columbia»

PARA SIEMPRE MIA

por Jean Arthur

Todos en función permanente desde las 8 de la tarde. Orquesta en los intermedios.

F. Fajardo Guardiola

MEDICO ODONTOLOGO

Enfermedades de la boca y dentición

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Sagasta 59. Alicante

Consejo Municipal de Alicante

Por disposición de la Superioridad, se hace saber a todos los mozos pertenecientes al reemplazo de 1939, que el día 1.º de Enero próximo, deberán presentarse, a efectos de concentración e incorporación en el Centro de Reclutamiento, Movilización e Instrucción número 10, (antes Caja de Recluta), sito en la calle de Pardo Gimeno número 33, provistos de zapatos y una manta en buen estado de uso, debiendo hacer su presentación a las ocho de la mañana.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Alicante 30 de Diciembre de 1937. — El Presidente, Santiago Martí Hernández.

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer tarde

Presidida por el compañero Santiago Martí Hernández, celebró ayer Consejo Municipal el Ayuntamiento de Alicante.

El presidente pronunció unas sentidas palabras de condolencia por la dramática muerte del Alcaide de Eche en un accidente de automóvil, y pidió que constara en acta el duelo de la Corporación. Así se acuerda.

También el Alcaide, compañero Martí, presenta una moción proponiendo la ratificación del acuerdo concediendo la Medalla de Oro de la Ciudad a don Indalecio Prieto, ministro de Defensa Nacional. Aprobóse y se designó a una comisión integrada por los consejeros Hernández, Segundo María, Millá y Laneras la cual, presidida por el Alcaide, se trasladará a Barcelona para entregar al señor Prieto la Medalla de la Ciudad.

Igualmente se aprueba una propuesta de la Presidencia para rotular con el nombre de Angel Pestaña la actual calle de Sagasta. El consejero Hernández pronunció un sentido discurso para enaltecer la personalidad de Pestaña y agradecer en nombre del Partido Sindicalista el acuerdo municipal.

Se aprobó, una petición del Socorro R. I. para cooocar unas pancartas; una autorización a la Presidencia para designar unas plazas de matarifes con carácter provisional; sacar a concurso el aprovechamiento de dátiles y palmeras del Municipio con un canon de 5.000 pesetas anuales; varios dictámenes de la Comisión de Hacienda sobre personal, y transferencia de crédito. Quedó obre la Mesa una solicitud de subvención de la Delegación de Asistencia Social.

Se discute ampliamente la municipalización de la Lonja. Presentándose el siguiente dictamen de las comisiones de Hacienda y Mercado:

Primera. Que a partir del día 1.º de Enero se haga cargo el Municipio de todos los servicios de la Lonja de conformidad con las normas señaladas en la ponencia de carácter técnico.

Segunda. Fijación provisional de la plantilla que va aneja a este dictamen facilitando a la Presidencia pa-

ra hacer la designación del personal a propuesta del administrador de la Lonja e informe de la comisión de Mercados, de conformidad a las normas de expresado plan.

Tercera. Estudio inmediato por las comisiones de Mercados y Hacienda de unas bases para crear un organismo rector de la Lonja, mediante un consejo de administración con representación de todos los elementos afectados por el servicio.

Después de un ligero debate queda aprobado este dictamen con los votos en contra de las minorías de la Confederación N. T. y F. A. I.

Se acuerda: la puesta en vigor del presupuesto de 1938; conceder una subvención de 1500 pesetas y contribuir a la suscripción nacional pro-Campaña de invierno con 5000 peestas.

En ruegos y preguntas Pérez Arañón dice que se ha ordenado la venta de carne de caballo los domingos.

La minoría de la F. A. I. pide que para la distribución de los productos de la Local de Abastos a los establecimientos no se olvide a nadie

Estevan contesta que se ha establecido un turno.

Una ciudadana desde la tribuna pública, se lamenta de que se carezca de leche y verduras para muchos enfermos y no se explica que, en cambio, la haya en otros sitios donde no es precisa.

No habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión a las ocho y media.

Socorro Rojo Internacional

Esta organización ofrece a los inválidos de Guerra, que ya han retirado pita, un almuerzo, que se celebrará mañana, día 1 de enero, a las 14 horas, en los comedores del Restaurant Hotel Samper.

Se pone en conocimiento de los inválidos de Guerra, que la han retirado la tarjeta para la comida que esta Organización les ofrece el día 1 enero próximo que por insuficiencia del local, se celebrara en el Hotel Samper en vez del Restaurant Ivory.

Haciendo constar que los compañeros de este último Restaurant, nos han dado toda clase de facilidades para ello, pero ha habido que desistir por la poca capacidad del local.

Por el C. P. de S. R. I. Secretaría Ayuda al Combatiente.

En los locales

Ha fallecido la bondadosa señora doña Carmen Cruañes Fornes, muy estimada por las virtudes que atesoraba, y esposa de nuestro buen amigo don Francisco Azuar, a quien expresamos nuestro más sentido pésame, el cual hacemos extensivo a toda su familia, singularmente a su hijo don Francisco Azuar Cruañes, también muy querido amigo nuestro y empleado de la Casa Peá y Compañía.

—Piso amueblado buenas condiciones, se alquila. Razón calle Lonja Caballero, 5, 2.º derecha.

EL CINE

Por Juan MENENDEZ

«Las mujeres, preparándose debidamente, pueden contribuir tanto al engrandecimiento del cine en su parte técnica, como han contribuido al mejoramiento de otras industrias.»

Así se expresa Dorothy Arzner, la única directora de películas en Hollywood, y quien vió realizada su ambición tras siete años de afanoso aprendizaje, durante cuyo tiempo fué secretaria de director, montadora de películas y escritora de argumentos.

«No hay razón para que las mujeres no triunfen como productoras o directoras si sienten verdadero interés por esas actividades,» dice Miss Arzner. «Hay mujeres que han sabido destacarse en el cine como escritoras de argumentos, diseñadoras de vestidos, directoras coreográficas y cortadoras de películas.»

«En la historia de Hollywood sólo ha habido cuatro productoras, pero es ha agador que todas ellas fueran más tarde ascendidas a puestos de gran responsabilidad en los que han triunfado decisivamente. Francés Marion, periodista y corresponsal de guerra, comenzó su carrera cinematográfica escribiendo historietas cortas que filmaba D. W. Griffith, y luego hizo la adaptación a la pantalla de obras tan notables como «El Presidio», «La Fruta Amarga», «Cena a las Ocho», la primera película mutiester, y recientemente «La Buena Tierra». Irene Schreck debe el elevado cargo que desempeña en la actualidad a la enseñanza adquirida cuando era secretaria del director de los estudios Metro — Goldwyn — Mayer. Dorothy Reid, esposa del astro de cine mudo Wallace Reid, estudió concienzudamente la técnica de la pantalla y ha llegado a ser productora de películas. Fanchon, que perteneciera al famoso dúo cómico y Marco, empezó como directora coreográfica de la película de Greta Garbo «El Dimonio y La Carne, y a su talento y constantes innovaciones deben mucho las películas musicales de hoy. Oreo que el éxito de estas cuatro mujeres servirá de estímulo a otras muchas.»

Miss Arzner, que lleva once años dirigiendo películas y acaba de firmar un largo contrato con la Metro — Goldwyn — Mayer, cree también que

Selecto Surtido en Calzado de todas clases

PEDRO HUESCA ESTEVE

Mercería :: Paquetería :: Perfumería :: Novedades

CAMISAS PARA CABALLERO

Sagasta, 16 y Castaños, 3 - ALICANTE - Tel. 2143

Cintas para máquina de escribir y Papel carbón

HISPANO-OLIVETTI

VICENTE ANTON

Gerica Hernández, 65, 1.º - Teléfono 1337